



Valiéndonos de todos los medios al Estilo de Claret. Biblia en casa: Un servicio a la Palabra en Colombia y Venezuela

Juan Carlos García Ramos, CMF ¹

Resumen

No se enciende una lámpara y la ponen debajo del
celemín, sino sobre el candelero,
para que alumbre a todos los que están en la casa.
Brille así vuestra luz delante de los hombres,
para que vean vuestras buenas obras y glorifiquen a
vuestro Padre que está en los cielos.
Mt. 5, 15-16



Palabras clave:

Medios de comunicación, Palabra de Dios, Acompañamiento, Redes sociales, Promoción de la justicia.

¹ Misionero Claretiano, Director del Proyecto Biblia en Casa de la Provincia Claretiana de Colombia Venezuela

Tras la llegada del virus COVID-19 proveniente de China, el 2020 ha sido un año de retos y de nuevas experiencias no solo para la iglesia sino también para toda la humanidad. Como comunidad cristiana, en muchos de los centros litúrgicos se tuvieron que vivir de una manera totalmente diferente las celebraciones y encuentros. En este contexto, los medios de comunicación comenzaron a jugar un papel fundamental y la virtualidad cobró protagonismo en un ambiente acostumbrado a la cercanía, al abrazo y a la euforia características de los pueblos latinoamericanos.

El 12 de abril de este año, en una capilla improvisada en la sala de la casa misionera ubicada en San Félix-Estado Bolívar (Venezuela), se celebra la Eucaristía de Pascua de Resurrección, transmitida por el perfil de Facebook de esta comunidad; finalizando el sacramento, muchos de los feligreses -sobre todo quienes se encontraban en el exterior- vieron en este espacio un momento para encontrarse con su comunidad parroquial desde la distancia, por lo que pedían tener más momentos para celebrar juntos y sentirse unidos tanto a los misioneros como a quienes por mucho tiempo fueron su hermanos de caminata cristiana; así mismo expresaban la necesidad de espacios para la reflexión, para la formación y donde pudieran recibir acompañamiento espiritual.

Desde aquel Domingo de Resurrección, quedó rondando en la mente del padre Juan Carlos García la idea de construir un espacio en las redes que permitiera seguir ese caminar misionero; pero ¿cómo lo haría? ¿con qué recursos se contaba?

Mirando el celular, buscó en sus contactos telefónicos, personas con quienes iniciar la experiencia. Con tan solo hacer unas pocas llamadas a cuatro personas muy cercanas y -ante todo- apasionadas por la Palabra de Dios, dio inicio a una experiencia parroquial, que en su momento no tuvo nombre, aunque sí la intención clara de seguir llegando a los agentes pastorales, y a quienes quisieran seguir un camino formativo en torno al texto sagrado. Así, se fueron dando los primeros pasos, aunque pequeños, de una iniciativa que tuvo mucha aceptación, aunque de manera muy básica y rústica, pero con la mejor intención.

Juan Bautista Flórez participa el día 18 de abril en esta primera experiencia con la temática *Apocalipsis y apocalíptica*. A la semana siguiente, el día 25 de abril, el diácono Francisco Javier Peña expuso el tema *Jesucristo y la promoción de la Justicia*; ya para esta fecha se habían fortalecido y divulgado los encuentros, recibiendo de nuevo comentarios positivos sobre esta experiencia.

La travesía continúa con Germán Ortiz quien el día 2 de mayo nos acercó al tema: *El Evangelio de Juan, leído en clave pascual*. Poco a poco el proyecto iba tomando carne, y ya el Espíritu iba despertando nuevos areópagos para seguir la misión. Hasta este momento, se trataba más de

una dinámica en clave de monólogo por parte de los ponentes, quienes respondían las preguntas que les llegaban a través del chat de la plataforma.

La cuarta ponente no logró realizar su presentación desde la página del Facebook de los misioneros claretianos de San Félix; pero la causa no fue algo negativo, sino más bien porque la experiencia daba un nuevo paso hacia adelante. El prefecto de apostolado padre Carlomán Molina, había realizado una llamada a Juan Carlos García, manifestándole sentirse muy a gusto con la experiencia que se había creado desde la parroquia, y recomendó que a partir de ese 4 de mayo, debería buscar la forma de convertirse en una propuesta bíblica a nivel provincial; el prefecto dio toda la libertad de gestionar con la encargada de la oficina de comunicaciones para hacer un trabajo conjunto, buscando que esto respondiera a la realidad histórica del momento.

A estas alturas, ya se tenía un lenguaje común en la provincia, pero no se le había dado la suficiente trascendencia; se decidió usarlo como punto de partida llamándolo *La Misión Continúa*. Así, Juan Carlos García como encargado del Programa y Paula Echeverry quien apoyaba desde la parte técnica, comenzaron un proceso de discernimiento y construcción que permitió lanzar la propuesta de una escuela de formación virtual bíblica con tinte claretiano.

Se buscaron opciones de transmisión, plataformas favorables y -ante todo- que permitieran atraer y conectar a muchos más para formar una comunidad virtual en torno a la palabra de Dios, que tras el segundo encuentro pasó a llamarse *Biblia en Casa*; a esto se agregó el hashtag *Juntos Comunicamos Mejor*, propio de la oficina de comunicaciones, pero también haciendo referencia a la experiencia que desde la Pastoral Bíblica, Oficina de Comunicación y Prefectura de Apostolado se había iniciado en conjunto.

Como resultado de tres días de arduo trabajo -y superados pequeños incidentes minutos antes de iniciar la transmisión- con mucha alegría, pero también con algunos miedos propios de la primera vez, se comenzó esta nueva fase con nuestra cuarta ponente de la experiencia anterior y primera de *La misión continúa*, Giselle Zamora. Fueron unos primeros minutos de angustia, de recuperar todo lo perdido a nivel digital, pero también de ir soltando y calentando motores. Ya no era un monólogo; ahora se contaba con los padres Juan Carlos García como moderador y Juan Bautista Flórez como comentarista. Así llegó a los canales de la provincia un nuevo caminar, que en el proyecto se fijó a un plazo de tres meses, hasta que pasara el tiempo de la pandemia, pero que hoy día se sigue llevando de manera más estructurada y técnica gracias a la experiencia ganada en el desarrollo del mismo.

El objetivo principal de este espacio era seguir llegando por medio de los canales propios de los Misioneros Claretianos Colombia/Venezuela, a numerosos agentes de pastoral que se venían acompañando antes de llegar la

pandemia: catequistas, escuelas bíblicas, centros de formación, laicos comprometidos, animadores de las comunidades cristianas, líderes comunitarios, y tantos hermanos más que a través de su caminar en la iglesia se han ido apasionando con la Palabra de Dios y por los motivos sociales y pandémicos no podían encontrarse para seguir sus experiencias.

En un principio solo hacían parte del equipo Juan Bautista Flórez, Paula Echeverry y Juan Carlos García, quienes con su trabajo arduo y comprometido fueron sacando a flote esta novedosa iniciativa misionera. Luego, el programa fue creciendo en audiencia y en exigencia, viéndose la necesidad de acrecentar los colaboradores para continuar la misión. Siguiendo aquella certeza de que juntos comunicamos mejor, comenzaron a formar parte del equipo Angela María Rivera y Jhon Fredy Mayor desde Cali; Mercy Martínez de Cartagena, Bruno Weky de Mérida y al final se anexa Adriana Castro de Medellín. Este pequeño equipo ha sabido llevar la experiencia, con todas las exigencias que esto supone y con mucha disponibilidad.

En el tiempo de Cuaresma del 2021, cuando se iba a iniciar el capítulo 32 del programa, llega un nuevo reto, la renuncia de Paula Echeverry, quien hasta entonces era la encargada de la Oficina de Comunicaciones de los Misioneros Claretianos, y también la encargada de manejar la parte digital del programa Biblia en Casa. Esta información llegó pocos días antes de retomar la experiencia, tras el receso de las celebraciones de navidad. El equipo no se quedó quieto; comenzó a buscar nuevas opciones y para no atrasar la agenda ya estipulada, el programa número 32 no se realizó por los canales oficiales de la provincia Colombia/Venezuela, sino más bien de manera interna por la plataforma Zoom, mientras se buscaba una nueva respuesta.

No pasó mucho tiempo antes de que el equipo de Biblia en Casa resolviera los inconvenientes; surge entonces la posibilidad de recibir formación intensiva sobre el manejo de la plataforma Streamyard, asumiendo esta responsabilidad el padre Juan Carlos García, quien en dos momentos específicos se reunió con Edgar Salgado -estudiante claretiano de la provincia de México- para recibir las indicaciones pertinentes del uso de dicho programa, facilitando así la continuidad de esta excelente labor misionera. Quedaban asuntos por definir: al salir el padre Juan Carlos del set de grabación, ¿quién asumiría su responsabilidad como moderador de la experiencia? Entre los participantes

asiduos se propuso el nombre de Leonardo Suárez García, de Sincelejo, Sucre; quien gustó mucho y fue aceptado, siendo el actual moderador de este espacio.

La pequeña obra se creció, y se debía dar gracias a Dios por ello, Biblia en Casa cumplió un año de estar al aire desde ese turbulento momento del 9 de mayo de 2020, por tal motivo el día 11 de mayo del 2021, se hizo el programa especial *Aniversario del programa Biblia en Casa*, un espacio para agradecer todo el crecimiento logrado durante este tiempo, sus grandes momentos y las muchas enseñanzas adquiridas por parte de grandes ponentes; recordar experiencias, traer a la memoria a nuestros hermanos que durante ese año partieron a la casa del padre, como fue el caso de José Manuel Carrión, José Eugenio Nóbrega y José Oscar Córdoba, como también el reciente fallecimiento de Mario Suárez García, hermano del actual moderador de la experiencia. En este día se reafirmó el compromiso de seguir haciendo lo mejor posible por llevarle temas cercanos al pueblo, pero con mucha calidad, al estilo claretiano, teniendo presentes las palabras del fundador: *valiéndonos de todos los medios; por lo más urgente, oportuno y eficaz y haciendo juntos lo que solos no podemos.*

Se sigue soñando con un programa cada vez más consolidado a nivel de las redes, pero sin dejar de ser cercano a las comunidades, sus realidades, luchas y esperanzas. Que el avance de la tecnología también traiga aportes para esta experiencia. Seguir contando con la disponibilidad de aquellos hermanos claretianos -tanto consagrados como laicos- quienes muy generosamente han asumido este proyecto como suyo, para crecer como familia. Con el paso del tiempo se ha venido consolidando una audiencia cada vez numerosa y diversa, a la que se han unido personas de España, Italia, Israel, Algunas partes de África, Argentina, Chile, Uruguay, Paraguay, Perú, Bolivia, Brasil, Panamá, Guatemala, Costa Rica, Honduras, El Salvador, Ecuador, Estados Unidos, Haití, Venezuela, Colombia, entre otras, a quienes agradecemos por su constancia y dedicación; también se sueña con seguir rompiendo fronteras y llevar la misión desde el sentir claretiano a muchos más lugares.

Se ha logrado tener una gran variedad de temas muchas veces propuestos por los ponentes, otras por la misma audiencia, como también en acuerdo con el equipo de Biblia en Casa; hasta la fecha son 54 grandes momentos de crecimiento en muchos ámbitos del conocimiento y de la vida:

#	Tema	Ponente	Fecha	Temporada
1	Reconocer a Dios en tiempo de Pandemia	Giselle Zamora (Costa Rica)	09/05/2020	Temporada I
2	María Madre en la Palabra de Dios	P. Guillermo Vásquez (Bogotá)	16/05/2020	Temporada I

3	Aproximación a la crisis actual	H. Jhon Jairo Flórez (Caracas)	23/05/2020	Temporada I
4	María en los Evangelios	Adriana Mora (Medellín)	30/05/2020	Temporada I
5	Simbología en el Apocalipsis	Edgar Salgado (México)	06/06/2020	Temporada I
6	Jesús con los pobres en tiempos de pandemia	Maryury Herrera (Costa Rica)	13/06/2020	Temporada I
7	Ecología y Pandemia	Jaime Michea (Chile)	20/06/2020	Temporada I
8	Pobres y Ricos en Pandemia	Eduardo Mendoza (Chinú)	27/06/2020	Temporada I
9	¿Es la pandemia el Apocalipsis?	P. Agustín Monroy (Medellín)	04/07/2020	Temporada I
10	La salud en la Biblia	Linda Molina (Honduras)	11/07/2020	Temporada I
11	Apocalipsis y pandemia	Jhon Fredy Mayor (Cali)	18/07/2020	Temporada I
12	Soberanía en pandemia	Fredy Cabrera (El Salvador)	25/07/2020	Temporada I
13	Programa Especial de cierre 1ª temporada e inicio de la 2ª	Todos los que han pasado	01/08/2020	Temporada I y II
14	Hermenéutica de la biblia en clave de mujer	Adriana Mora Botina (Medellín)	04/08/2020	Temporada II
15	Las mujeres subversivas en la Biblia		11/08/2020	Temporada II
16	Mujeres en el Evangelio de Marcos		18/08/2020	Temporada II
17	Mujeres en el proyecto del Reino	Yaneth Cárdena (Cali)	25/08/2020	Temporada II
18	Actitudes para leer la Biblia	P. Juan Bautista Flórez (Caracas)	01/09/2020	Temporada II
19	Actitudes negativas al leer la Biblia		08/09/2020	Temporada II
20	Actitudes positivas para leer la Biblia		15/09/2020	Temporada II
21	Actitudes para leer la Biblia: Hacia, con y desde Jesús	Bruno Weky (Mérida)	22/09/2020	Temporada II
22	Marco histórico, género literario y revelación progresiva		29/09/2020	Temporada II
23	La misión desde la Biblia	Jhon Fredy Mayor (Cali)	06/10/2020	Temporada II
24	María en clave misionera		13/10/2020	Temporada II
25	Claret, Apóstol y Misionero de la Palabra		20/10/2020	Temporada II
26	Compromisos misioneros y claretianos	Edward Figueroa (Cali)	27/10/2020	Temporada II
27	El origen de la monarquía	Luz Mery Herrera (Medellín)	03/11/2020	Temporada II
28	Reino dividido		10/11/2020	Temporada II
29	Los profetas de la Monarquía	Maryluz Montoya (Medellín)	18/11/2020	Temporada II
30	Teología de la Corona		25/11/2020	Temporada II

32	Significado de la Ceniza	Katuska Bustamante (Cartagena)	17/02/2021	Cuaresma
33	Ayuno: Una lectura desde el Antiguo Testamento	P. Néstor Calderón (Medellín)	23/02/2021	Cuaresma
34	Experiencia Cristiana del Ayuno	H. Guillermo Salamanca (Bogotá)	02/03/2021	Cuaresma
35	Oración: un encuentro con el Dios de Israel	P. José Felipe Pinto (Barquisimeto)	09/03/2021	Cuaresma
36	Oración: Vivencia de la comunidad cristiana		16/03/2021	Cuaresma
37	Solidaridad: un compromiso con el prójimo	María Bosa Angulo (Cartagena)	30/03/2021	Cuaresma
38	Resurrección: una mirada desde los Evangelios de Mateo y Marcos	Jhon Fredy Mayor (Cali)	06/04/2021	Pascua
39	Resurrección ¿cómo vivirla hoy?		13/04/2021	Pascua
40	Personajes de la Pascua	Juan Bautista Flórez (Caracas)	20/04/2021	Pascua
41	RESURRECCIÓN: Una lectura desde Jn y Lc	Manuel David Gómez (Medellín)	27/04/2021	Pascua
42	RESURRECCIÓN en las comunidades cristianas		04/05/2021	Pascua
43	Aniversario del programa Biblia en Casa	Paula Echeverry (Medellín)	11/05/2021	
44	Jóvenes a la espera del Espíritu	Roxana Sánchez Vladimir Sánchez Caracas	18/05/2021	Pascua
45	EL ESPÍRITU en clave Femenina	Adriana Mora (Medellín)	25/05/2021	Tiempo Ordinario
46	Política y Reino de Dios, la protesta y la propuesta de Jesús	D. Francisco Peña (Maracaibo)	01/06/2021	Tiempo Ordinario
47	Los Dolores de la mujer Latinoamericana	Giselle Zamora	08/06/2021	Tiempo Ordinario
48	El Sí de María Cambió La historia	D. Francisco Peña (Maracaibo)	15/06/2021	Tiempo Ordinario
49	El Camino Sinodal I	Jhon Fredy Mayor (Cali)	22/06/2021	Tiempo Ordinario
50	El Camino Sinodal II		29/06/2021	
51	San Pedro y San Pablo	Juan Bautista Flórez (Caracas)	06/07/2021	Personajes Bíblicos
52	Priscila y Aquila	D. Francisco Peña (Maracaibo)	13/07/2021	Personajes Bíblicos
53	Esdras, Nehemías y Zorobabel	Juan Bautista Flórez (Caracas)	27/07/2021	Personajes Bíblicos

El equipo de *Biblia en Casa* quiere continuar esta misión, que ha sido un espacio de gran fortalecimiento, de sentido fraterno y un medio para comunicar la Palabra en tiempos de pandemia. Por eso, siguiendo el eslogan provincial para este tiempo *la misión continúa* y cada vez más comprometidos con el quehacer virtual de esta experiencia, hoy por hoy se están desarrollando dos aspectos para la conducción del programa y con los cuales se guiará hasta el fin del año 2021, como son:

- Se opta por reflexionar durante todo este año sobre los diversos tiempos litúrgicos, para que -conociendo cada momento celebrado en la iglesia y la comunidad, sustentándolo a la luz de la Palabra- se pueda vivir con más intensidad y convencimiento.
- Como lo hemos podido evidenciar se han propuesto varios temas para el tiempo litúrgico ordinario, dada la libertad que este ofrece. En términos de la actualidad se viene reflexionando sobre *personajes bíblicos*, una temática que irá hasta la primera semana de septiembre, conectando con el mes bíblico.

La experiencia de *Biblia en Casa*, no solo se enfoca en una particular misión de mirarse hacia adentro, sino englobando todo el sentir provincial; por este motivo, se unirá a la experiencia del mes bíblico que realizará la Provincia Colombia/Venezuela desde la segunda quincena del mes de septiembre hasta la primera del mes de octubre. Se ha pensado esta actividad así, para trabajar en conjunto con toda la iglesia que celebra el mes de la Biblia en septiembre, pero también en consonancia con Venezuela, pues tiene el permiso especial de celebrarlo en octubre, en conmemoración de la fundación de Sociedad Bíblica Católica Internacional (SOBICAIN), que desde el año 1992 ejerce su misión en dicho país, promoviendo el estudio para el conocimiento integral de la Biblia.

Para cerrar el año en los últimos meses, se trabajarán aspectos claretianos desde la Palabra de Dios, cerrar el tiempo litúrgico ordinario con una variedad de temas que sigan acercando a la comunidad virtual, e invitando a la familia de *Biblia en Casa*, a seguir enamorándose del texto Sagrado. También se busca encontrar la unidad entre las diferentes pastorales de la provincia, de manera que todas estén al servicio del Reino, y poder concretar en plenitud el eslogan de la oficina de comunicaciones *Juntos Comunicamos mejor*, pero también concretar el siguiente mensaje del Papa Francisco a los miembros de la Asociación de Prensa Católica:

Les pido, por tanto, que permanezcan unidos y sean signo de unidad también entre ustedes. Los medios de comunicación pueden ser grandes o pequeños, pero en la Iglesia estas no son categorías importantes. En la Iglesia, todos hemos sido bautizados en un único Espíritu y hechos miembros de un solo cuerpo (cfr. 1 Cor 12:13). Como en todo cuerpo, a menudo son los miembros más pequeños los que, al final, son los más necesarios. Lo mismo sucede en el cuerpo de Cristo. Cada uno de nosotros, dondequiera que nos encontremos, está llamado a contribuir, mediante la profesión de la verdad en el amor, al crecimiento de la Iglesia hasta su plena madurez en Cristo (cfr. Ef 4:15).

Es un trabajo de todos, por eso en comunión con la iglesia y la provincia, se quiere seguir llevando este sueño, que nació como lo hizo la congregación, es decir, en un pequeño espacio, pero luego fue creciendo hasta tener una gran aceptación y difusión. La misión continuará, porque la necesidad es mucha, y donde hay necesidad sabemos que allí están los misioneros claretianos, valiéndose de todos los medios posibles para la evangelización, y en este nuevo areópago, se sigue optando por lo más urgente, oportuno y eficaz; porque quienes acompañan esta experiencia siguen comprometidos con el Reino, para que su luz siga resplandeciendo en lo más profundo de la sociedad; dicha luz no debe extinguirse, sino más bien, hacer que ilumine cada realidad y contexto.

² Mensaje del Santo Padre a los miembros de la Catholic Press Association con motivo de la 2020 Virtual Catholic Media Conference , 30.06.2020, <https://press.vatican.va/content/salastampa/es/bollettino/pubblico/2020/06/30/mens.html> el 28 de julio de 2021.